

MÁS EUROPA, MÁS SOLIDARIA Y MÁS SEGURA

Los 27 aprueban fórmulas para reponer y fabricar municiones de forma conjunta, impulsan diversos aspectos de la Brújula Estratégica y analizan su capacidad de exportar seguridad

«**C**OMPROMISO, agilidad en la respuesta y cohesión». Con estas tres ideas el alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, ha querido resumir los pasos que todos y cada uno de los organismos europeos siguen dando para responder a las actuales demandas de seguridad y consolidar a la Europa de la defensa como un pilar fundamental en la estabilidad, la paz y el desarrollo. Los ministros de Defensa, reunidos de manera informal en Estocolmo (Suecia ostenta la presidencia de turno) los días 7 y 8 de marzo dieron el pistoletazo de salida a un mes de intensos debates que ha culminado en el Consejo Europeo de jefes de Estado y Gobierno de los días 23 y 24, pasando por la importante reunión del Consejo de Exteriores del día 20 que reunió en formato *jumbo* a los titulares de Exteriores y Defensa. En ella, los 27 dieron luz verde a la propuesta de tres vías presentada por el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) para proporcionar urgentemente a Ucrania munición de artillería de 155 milímetros (el material más demandado por Kiev) al mismo tiempo que refuerza

la capacidad de producción de la industria local europea. Además y, conscientes de que la nueva era que nos ha tocado vivir requiere medidas a corto, medio y largo plazo, los ministros analizaron los avances en la implementación de la Brújula Estratégica —se han llevado a cabo más de 80 acciones concretas— justo un año después de su aprobación.

AYUDA E INVERSIÓN

«Ucrania puede seguir contando con la UE; hemos vuelto a demostrar que Europa está más unida y más decidida que nunca a ocupar el lugar que le corresponde», resumió Josep Borrell tras la reunión del día 20 de Exteriores y Defensa. Se trata de dar más munición y más rápido, pero sin desatender nuestros propios arsenales, al tiempo que se fomenta la industria europea, se reducen costes y se evitan riesgos de demora. Durante la rueda de prensa posterior al Consejo, el alto representante detalló la trascendencia de la decisión tomada para la defensa de Ucrania: «Es un acuerdo muy importante por su ambición (trabajaremos con plazos muy ajustados, porque el propósito es proporcionar un millón de municiones en un año); por el alcance (combinaremos la entrega de las

existencias de las que ya disponemos y la adquisición conjunta de nueva producción); y por su volumen financiero (estamos hablando de 2.000 millones de euros de reembolso)». Tras la reunión informal de Suecia del día 9 en la que los ministros de Defensa ya analizaron, debatieron y pulieron posiciones sobre la propuesta ahora aprobada, la titular española, Margarita Robles remarcó el protagonismo que en estos objetivos debe jugar la Agencia Europea de Defensa (AED) y destacó la importancia del Fondo Europeo de Apoyo a la Paz (FEAP) como instrumento de solidaridad. «Nuestro principal objetivo —explicó la ministra— es asegurar que somos capaces de sostener este esfuerzo en el tiempo, atendiendo a tres vertientes: acogida, ayuda humanitaria, suministros militares y adiestramiento y capacitación». Robles resaltó el especial compromiso de España con este último aspecto a través de la Misión de Asistencia Militar de la UE en Apoyo a Ucrania (EUMAM-UA), y recordó que España ya ha acogido a más de 850 militares ucranianos para adiestrarse en especialidades muy diversas.

En concreto, el plan del SEAE se basa en tres pilares a corto, medio y largo plazo. El primero, incluye un primer paquete



Reunidos en Bruselas el 20 de marzo, los titulares de Exteriores y Defensa dieron luz verde al plan presentando por el Servicio Europeo de Acción Exterior.

urgente de 1.000 millones de euros del FEAP para reembolsar a cualquier Estado de la UE por la entrega inmediata de munición de sus arsenales nacionales, o si dedican a Ucrania los pedidos que ya tengan realizados y que vayan a ser entregados antes del 31 de mayo.

A esta vía rápida se une un segundo pilar, para el que están previstos otros 1.000 millones de euros financiados también por el mismo fondo extrapresupuestario, y cuyo objetivo es impulsar las compras conjuntas de munición para Ucrania y recomponer los suministros propios a través de la AED. «Estamos enviando un mensaje claro a la industria europea y reforzando el apoyo de la UE a Ucrania», ha indicado la Agencia en un comunicado, y explica que prevé dos fórmulas de actuación. La primera vía consiste en un procedimiento «acelerado» de dos años para adquirir de forma colaborativa munición de 155 mm (el plazo máximo para hacer los pedidos se ha fijado el 30 de septiembre, aunque algunos encargos podrían recibirse a finales de mayo). De forma paralela a la reunión, 17 Estados miembros de la UE y Noruega firmaron ya un primer acuerdo con la EDA para la adquisición conjunta de este tipo de material al que España

se sumó el pasado día 22. Por ahora, la compras se limitarán a empresas de la UE y Noruega (hay 15 empresas de la Unión que fabrican obuses de 155 mm).

La otra vía de actuación sería mediante coaliciones de países que puedan renegociar los contratos ya firmados con la industria para aumentar los pedidos.

La tercera fase del plan del SEAE prevé varias medidas para incentivar el aumento de la capacidad de la industria de defensa europea a medio y largo plazo. En este sentido, la AED propuso un segundo plan de siete años para adquirir «múltiples» tipos de municiones con los que seguir completando los arsenales propios. Se hará mediante proyectos de la Agencia ya existentes o a través de proyectos com-

19 países, entre ellos España, han firmado el primer acuerdo de compra conjunta

plementarios de adquisición conjunta dirigidos por un Estado miembro.

Durante la reunión, los titulares de Exteriores y Defensa también decidieron analizar en próximas reuniones la posibilidad de considerar un nuevo aumento de la capacidad financiera del FEAP en otros 3.500 millones de euros más, ya que, desde que se inició la invasión rusa a Ucrania hace más de un año, Europa ha destinado 3.600 millones de este fondo para ayudar militarmente a Ucrania.

SEGURIDAD COMÚN

Unos días antes de su encuentro en Bruselas, los ministros de Defensa habían aprovechado la reunión informal en Estocolmo para, además de Ucrania, repasar la situación en otros escenarios de inestabilidad, como el Sahel; analizar las misiones y operaciones en curso y debatir los pasos a seguir en la implementación de la Brújula Estratégica. El encuentro se inició con una cena de trabajo la noche del 7 en el castillo de Karlberg y, al día siguiente, los ministros centraron su primera sesión en Ucrania —participó como invitado el ministro de Defensa ucraniano, Oleskii Reznikov—. Tras analizar la situación sobre el terreno, valoraron el apoyo militar de



Presidencia sueca de la UE

Los 27 ministros de Defensa de la UE tras la reunión informal del día 8 en Estocolmo.

Europa. Además de resaltar el progreso en la capacitación de militares ucranianos se puso de manifiesto la necesidad de mantener, e incluso incrementar, la Misión de Asistencia Militar de la UE en Apoyo a Ucrania (EUMAM-UA).

Durante la segunda sesión, Margarita Robles reiteró que el refuerzo de las misiones y operaciones debe hacerse «a través de mandatos robustos y flexibles y procesos de decisión más ágiles. También con una comunicación estratégica más basada en la apropiación local y, desde luego, con una mayor solidaridad financiera europea hacia las misiones en el Sur». Tras su reciente viaje a Malí —visitó el país africano el 2 de marzo— Margarita Robles expuso a sus homólogos su convencimiento de que es el momento de preservar en el empeño de ayudar al pueblo maliense, «cuya estabilidad resultará comprometida si le abandonamos».

Precisamente, para estudiar cómo mejorar la proyección de estabilidad de Europa y aumentar la cooperación con otros organismos de seguridad, los ministros mantuvieron un almuerzo de trabajo con el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, el vicepresidente general de Operaciones de Paz de la ONU, Jean-Pierre Lacroix y la presidenta del subcomité de Seguridad y Defensa del Parlamento Europeo, Nathalie Loiseau. El encuentro sirvió para reflexionar sobre la presencia de ac-

tores estatales y no estatales en diferentes teatros de operaciones, los compromisos de la UE con su vecindad meridional y la influencia rusa y china en la escena internacional.

Todos coincidieron en que la actuación europea se está viendo dificultada por campañas de desinformación con las que los actores hostiles distorsionan la realidad mediante contenidos manipulados. En este sentido, Robles aseguró: «La propaganda se combate con la verdad», y se mostró partidaria de favorecer una comunicación estratégica más conjunta y coordinada con las autoridades locales. «Para España, la Carta de las Naciones Unidas sigue siendo el documento rector de la convivencia internacional, de una estabilidad y seguridad basada en reglas que nos obligan a todos», recordó la ministra española, y afirmó ante sus homólogos y los representantes de la ONU y la OTAN:

Robles apoyó el refuerzo de las misiones y operaciones de la Unión Europea

«Promovemos la seguridad humana a través de la protección a los más vulnerables en los conflictos armados, compartimos objetivos comunes de solidaridad e impulsamos juntos importantes agendas, como las del Programa Mundial de Alimentos o Escuelas Seguras».

PRESIDENCIA ESPAÑOLA

La Brújula Estratégica y su desarrollo fue el otro gran protagonista de la reunión. La ministra confirmó el impulso decidido que la presidencia española quiere dar durante el segundo semestre de este año y reiteró que sus pautas son el principal instrumento para ofrecer una respuesta a los retos y amenazas a nuestra seguridad. Los ministros conocieron de primera mano las principales iniciativas previstas para los próximos meses. Entre ellas, la Nueva Capacidad de Despliegue Rápido —la comisión de Exteriores del Parlamento Europeo aprobó el día 9 la propuesta para su creación— que dotará a la UE de la capacidad y las estructuras para actuar con eficacia y responder rápida y decididamente, tanto para prevenir y gestionar las crisis, como para servir y proteger a los ciudadanos europeos, y los intereses, principios y valores de la Unión. Los eurodiputados aprobaron que las misiones de la Capacidad de Despliegue Rápido —que tendrá al menos 5.000 efectivos, además de capacidades de apoyo estratégico para su despliegue y será financiada con presupuesto común— incluyan operaciones de rescate y evacuación, la entrada y la fase inicial de las operaciones de estabilización así como el refuerzo de otras misiones. España se ha comprometido a realizar durante su presidencia el primer ejercicio LIVEX de la Capacidad de Despliegue Rápido.

También a principios de marzo —en concreto, el día 10— la Comisión Europea y el alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad presentaron dos comunicaciones conjuntas; una en la que definen la nueva Estrategia Espacial de Seguridad y Defensa (la Unión identifica el espacio como dominio estratégico y debe garantizar sus activos espaciales, disuadir actividades hostiles en el espacio y fortalecer su estrategia y autonomía) y otra referida a la actualización de la Estrategia de Seguridad Marítima, para cuya implementación presentaron un nuevo Plan de Acción.

Rosa Ruiz